
望龙学校是一所年轻的学校，要想取得社会和广大家

长的认可，不能靠说，而要靠做；更不能靠自吹自擂，而主

要靠脚踏实地地干，真正把教育教学质量搞上去。而要如

此，“必须深化校本教研，聚焦课堂实践，打造有效课堂，有

效地提升教师的专业水平”。

提高教学质量的关键在课堂

教学是课堂实施的主要途径，课堂是开展学科教学活

动的主阵地。学校明确地把课堂教学作为课题研究的中

心，运用各种有效手段，引导教师聚焦课堂。去年初，学校

组织开展了“一日教研”活动，区教育局教研室的各位专家

对学校的14位教师的课堂教学进行了认真的指导，各位教

师受益匪浅，写出了深刻的反思。接着，在学校开展“聚焦

课堂实践，打造有效课堂”活动时，专家组又到学校对各位

青年教师进行听课指导。随后，学校又大张旗鼓地开展了

青年教师基本功比赛。下半年还进行了人人上一课教学

大比拼活动，使课堂教学质量得到了大幅度的提高。

加强听课研究，追求有效教学

重视和做好教科研工作，是学校提高整体教学质量必

经之路。望龙学校承担了《有效教学中各学科教学设计的

研究与实践》的课题。为使课题研究真正成为促进学校教

学质量提升的有效手段，学校成立了课题管理领导小组，

还成立了各学科教研组长及教导处相结合的科研队伍，研

究并制定了望龙学校课题研究制度，课题研究激励制度和

经费保障制度及教师档案制度。课题研究全部在教学常

态下进行，教师不离岗，不离校，全员参与。学校为每位教

师建立了《教师专业成绩档案袋》提出了“五个一”，即一篇

有效的教学设计，一篇深刻的教学反思、一节精彩的多媒

体课件、一篇感触较深的教育教学叙事、一篇高水平的教

育教学论文的具体要求。使实验格局纵到底，横切边，实

验研究的触角延伸到了全校每一位教师；中小学每一个学

段、每一门学科。

望龙学校是九年一贯制学校，通过“有效教学设计的

研究”，降低中学和小学之间的陡坡，使更多的小学生在步

入初中学习时不掉队，是该校课题研究的一大特色。为

此，学校先后多次组织初中和小学高年级各学科教师深入

彼此课堂听课，了解小学高年级和初中学生的知识水平，

学习能力的差异，并就教学设计中如何体现“教学和学习

方法”的衔接深入研讨。

学校提倡教师结合自己的课题研究实践，撰写教学反

思。语文组就《蘑菇该奖给谁》开展了同课异构，数学组的

一课多上，化学物理组实验技能展示与交流等，课后老师

们就自己的教学设计和课堂教学效果分别进行反思交流

活动，并上传到学校网站，教师们展开有效的研讨，取他人

之长，使自己得到有效的提高。

四案定课，一课促研

校课题组在全校各学科组织开展了“四案定课，一课

促研”教研活动。四案包括“自主备案”、“小组议案”、“集

体定案”、“个性方案”，“一课”指集体备课后，将教学设计

转化为课堂教学活动。

“自主备课”是指课题组每个成员按照分工，研读教

材，分头准备，尽可能形成文本。

“小组议案”是指在组长的组织下，对教学中的教学目

标，教学过程，教学重点难点，课后作业，班级学情等环节

进行逐一推敲，对个人自主备案中存在的不足之处以及不

适合所有教师的带有强烈个人色彩的内容进行纠正。

“集体定案”是指在主讲人的引领下集体定案，集体确

定的教案具有权威性，代表了备课组的最高水平，是集体

智慧的结晶，但是集体确定的教案存在共性太强，缺乏个

性的问题，这就要求通过个性补案来解决。

“个性补案”即在保持共性的基础上，教师个人可以根

据班级的现状，个人教学风格，对教案作进一步的充实修

改。这样的教案是教师走进课堂的蓝本，教师经过几轮的

备教、议教、定教、补教，对教案有了较深的了解，课堂教学

也就能游刃有余了。

通过“以课促研”、“以训促研”，教师们的观念得到了

更新，教师成了课堂的参与者与引导者，能够利用科学，合

理的诊断方法审视自己的教学行为，教学水平有了明显的

提高。疏忠良老师的教学论文《方法比知识更重要》在国

家级刊物中学杂志上发表，引彬老师的论文《体育教学如

何面向全体学生》获全国一等奖，王丽、孔淳两位老师获市

级公开课一等奖，张国庆老师获省级公开课一等奖。学校

的教育教学质量随着教师专业水平的提高也有了欣喜的

进步，去年中考，学校的理化试验和体育考试名列全区前

茅，毕业生有30%以上考上了一六八省重点示范高中，在

社会和同行中引起了巨大的反响。 杨健 丁梦林

星刊：您好！李林董事长！林旭幼教集团在 11 年的

发展中，获得了许许多多的荣誉，在安徽省有着极高的知

名度和美誉度，请问办好幼儿园的关键是什么？

李林：我觉得办优质幼儿园，最关键是要有高水准的

教学质量和服务水平，这首先需要一支高水平的，非常专

业的教师队伍。我集团教师100%是幼师专业毕业，以合

肥幼儿师范学校的毕业生为主，80%以上是幼教专业大专

以上毕业生，每位老师的毕业证、教师资格证、普通话证

书、健康证四证齐全。教师招聘经过严格地考核和面试。

同时，我集团非常重视培养教师，建立了一整套科学完善

的教师评级体系。教师级别分初级、中级和高级，每个教

师的晋级都经过专家测评组的严格评选，每年会组织骨干

教师去学前教育发达的城市学习、参观。另外，林旭幼教

以“感情留人，事业留人，待遇留人”为根本，为教师办理五

险，每年都给老师提高工资待遇，通过各种措施全力打造

高素质的师资队伍，以保证优质的教学质量和服务水准。

星刊：据了解，有一句话在社会上广为流传，“林旭就

是吃得好，林旭就是玩得好，林旭就是广大家长放心的幼

儿园”。那么，林旭又是如何让小朋友在幼儿园吃得好

呢？这是广大读者和家长朋友普遍关心的一个问题。

李林：孩子的饮食关系到孩子的身心健康，关系到孩

子的成长发育，让孩子吃好这是我们长期而且非常重要的

一项工作。从集团成立伊始，我们就建立一整套伙食管理

制度，高度重视饮食安全，严把进货关，与验收人员及供货

商签订责任协议书并严格监督，使用品牌食材，从正规渠

道进货，对不合格的食品绝不验收，厨房每天进行食品留

样。我们还有专门的营养师，负责制定食谱，讲究营养搭

配，粗细搭配，荤素搭配，可口美味。每月，我们还定期公

布食谱，便于家长监督。自2000年开园至今，我集团从未

发生过一起因饮食方面引起的问题。关于食品安全和伙

食卫生，我们欢迎各位家长到我们任何一所园参观，检查。

星刊：幼儿在园安全是一件大事，这是家长最为关心

的问题，林旭是怎样让广大家长放心的呢？

李林：从2000年集团成立以来，我们就高度重视安全

工作。现在，我们有十六所幼儿园，所有的幼儿园全部安

装了监控系统，配备了专职的门卫和保安，购买了警棍、辣

椒水和保安服，加强巡逻和安全保卫。另外，严格执行校

车接送制度，我集团的“安检三步曲”已经实行了11年，有

效地保障了在园幼儿安全，真正让广大家长放心。

星刊：请问李林董事长：林旭幼教集团是安徽优秀民

办幼儿园的典型，学费是怎样收的？

李林：到过我们幼儿园参观的朋友都知道，我们幼儿

园的环境、教学和生活设施都是最好的，除了开园初期的

装修和设施设备投入，每年维护、校舍租金和物业费，也需

要投入很大一笔资金。另外，幼儿教师工资及福利待遇的

支出占我集团总收入的58%，随着物价不断攀升，要稳定

教师队伍，提升教师队伍质量，我们每年都要提高教师工

资待遇。我们可以保证提供最好的服务，实行中等偏上的

学费标准。对一些新园招生还有学费优惠，详细情况可以

拨打各园电话。

星刊：保育工作琐碎、繁重、细致，是幼儿园工作的基

础，也是最重要的服务性工作。林旭集团有十六所幼儿

园，请问李林董事长是如何做好这方面工作的。

李林：我们办园宗旨是“亲情呵护，保教并重，办出特

色，争创品牌”。我集团的保育工作，必须真正体现亲情呵

护的原则。我们的保育工作实行园长负责制和专人监督

管理，各园保育工作制度、流程规范，集团会专门组织人员

检查和抽查保育工作。通过全体老师的努力，我集团的保

育工作，赢得了家长的口碑，为打造优质的现代化幼儿园

打下了坚实的基础。

什么样的教学质量，造就什么样的学生。什么样的服

务水平，打造什么样的幼儿园。2010年，合肥实验小学在

报考的2000多名幼儿中仅录取新生60名，而我集团的毕

业生就占了15名。我衷心希望每一个孩子，能够接受最

好的学前教育！谢谢！

以最优的服务办最好的幼儿园
——对话林旭幼儿教育集团董事长李林
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盘龙卧虎高山顶
——合肥市望龙学校崛起纪实之二

春雨濛濛润万株桃李。作为我

省著名幼儿教育品牌，林旭幼教集

团经过11年的发展，旗下所属幼儿园

已由当时的一所幼儿园，发展为现在

的十六所幼儿园，拥有教职工472人。11年来，林旭

幼教共培育出2.2万多名幼儿，荣获“爱国教育示范

幼儿园”、“全国民办教育示范幼儿园”、“安徽省民

办学校先进单位”、“合肥市市级一类园”、“合肥市

优秀民办幼儿园”等三百余项荣誉称号，是安徽省民

办幼儿教育的典范。“六一”前夕，本报记者对林旭幼

教集团董事长李林进行了专访，让我们更深入地了

解到林旭幼教的服务优势。

2011年5月11日 星期三 编辑 殷江霞 组版 邱莉娜 校对 夏君D4 教育 JIAO YU


